

59 AÑOS DE TERROR

ETA utilizó por primera vez su nombre el 31 de julio de 1959 y cometió su primer asesinato el 7 de junio de 1968. Desde entonces, la banda terrorista se entregó durante cuatro décadas a aterrorizar a la sociedad española con asesinatos, amenazas y extorsiones y a intentar derribar a su máximo enemigo: la democracia.

PERSONAS
ASESINADAS
PORETA

853

CARRERO BLANCO

Si hubo un crimen que ayudó a ETA a consolidarse fue el del presidente del Gobierno franquista en 1973. Sus asesinatos posteriores y su oposición a la Transición demostrarían después que su objetivo era boicotear la democracia.

LA GUERRA SUCIA

Escindida y con problemas para justificar los asesinatos según se consolidaba la democracia, la aparición de los GAL durante los gobiernos de Felipe González de los 80 permitieron a la banda reforzar su propaganda de un conflicto con España. Los GAL mataron a 27 personas.

Gobierno, PSOE y Cs desdeñan el relato blanqueado de la banda

Rajoy dice que no habrá ningún beneficio mientras los socialistas defienden acercar presos

MARISA CRUZ MADRID

El anuncio de disolución de ETA, intensamente publicitado por la banda, suscitó ayer la reacción cerrada de las principales fuerzas políticas poco dispuestas a permitir que el relato blanqueado de los hechos cambie de manos y prostituya la realidad.

Los matices entre partidos surgieron, sin embargo, al abordar la actitud que ahora debe mantener el Estado para propiciar la reconciliación sin permitir el olvido y la impunidad. Así, mientras el presidente del Gobierno garantizaba que no habrá el más mínimo bene-

ficio para la organización «haga lo que haga y diga lo que diga», desde el PSOE, el ex lehendakari y actual secretario de Política Federal, Patxi López, mantenía abierta la puerta a «otra política penitenciaria» que incluya el acercamiento de los presos a cárceles del País Vasco «sin calendario y con discreción».

López, en una comparecencia ante la prensa, se esforzó por intentar convencer que el acercamiento de presos es una propuesta que, al menos, los socialistas vascos han defendido «desde hace años» y que ahora no debe inter-

pretarse como una concesión a la banda ni como «un intercambio de cromos». En este sentido insistió en «no mezclar política penitenciaria con el anuncio de ETA» y aseguró que los socialistas no van a instar al Gobierno a que flexibilice esta política entre otras cosas porque el Ejecutivo «conoce perfectamente lo que piensan unos y otros, incluida la sociedad vasca».

El socialista sí dijo ser sabedor de que el actual lehendakari, Iñigo Urkullu, ha hablado con Mariano Rajoy del acercamiento de presos, e incluso aseguró haberlo hecho él

mismo cuando ocupaba el primer sillón de Ajuria Enea. Sin embargo, dijo desconocer si el presidente del Gobierno es «sensible» a esta demanda porque los hechos confirman que «no ha habido muchos cambios». En definitiva, dijo, Rajoy «no ha hecho absolutamente nada». López hizo hincapié en todo caso en que lo último que debería producirse ahora es una «pelea entre partidos». «Eso ya pasó y nunca más», recaló.

En lo que sí coincidieron plenamente Gobierno y PSOE fue en insistir en que el anuncio de ETA no acarreará la impunidad de sus cri-

menes. «ETA», dijo el presidente de Logroño, «puede anunciar su desaparición, pero no desaparecerán sus crímenes ni la acción de la Justicia para perseguirlos y castigarlos». Por ello, Rajoy afirmó que «la única política de futuro en materia antiterrorista es aplicar la ley». Y advirtió: «Que nadie se llame a engaño».

Gobierno y PP, PSOE y Ciudadanos quisieron insistir en que ETA fue derrotada por la democracia, la labor de las fuerzas de seguridad, la acción de la Justicia y el rechazo de los ciudadanos. Esos son, en opinión del presidente, los verdaderos «artesanos de la paz», los que «acorraron» a ETA hasta forzarla a admitir su fracaso. El PSOE, por su parte, aseguró que no tolerará que la banda se presente ahora como protagonista de la paz, defensora del pueblo o luchadora por la libertad. «El relato», dijo López, «debe ser el de la verdad para evitar que los asesinos dejen de ser asesinos y las víctimas dejen de ser víctimas».



El presidente del Gobierno, Rajoy, junto al ministro Zoido y otras autoridades, posan en la inauguración del Polígono de Experiencias para Fuerzas Especiales de la Guardia Civil, ayer en Logroño. ABEL ALONSO / EFE



CORRER LA MILLA

RAFA
LATORRE

Descomposición, no disolución

Creo que estamos confundiendo el proceso químico que está experimentando ETA. No es una disolución, sino una descomposición. Lenta, hedionda e involuntaria, como corresponde. El engaño es intencionado, claro. Se trata de una trampa narrativa tan poco sutil que aparece explicitada en una de las últimas frases que llevarán estampado el sello de la banda: «Porque ETA se formó del pueblo y al pueblo vuelve». He aquí la tesis de la disolución expuesta con desverguenza. La idea de la disolución sugiere voluntariedad y limpie-

za, que ETA pilota «un final ordenado, racional y constructivo», como dice. Lo cierto es que ETA tuvo mucho que ver con el pueblo, lo cual no dice nada bueno de ETA, sino algo terrible de una sociedad de la que una parte sustancial jaleó o ayudó o financió o escondió o calló y gracias a la cual el grupo terrorista tuvo una vida extraordinariamente longeva.

La necrosis de ETA comenzó con la amputación de su brazo político y el estrangulamiento financiero. En cuanto el cuerpo quedó sin irrigación social, económica y política, comenzó a morir. Lo hizo, como dicen los malos obituarios, tal y como vivió, sin mostrar un gramo de compasión por sus innumerables víctimas. Tras ese innumerables no hay sólo cadáveres o viudas o huérfanos, sino también heridos, algunos con secuelas permanentes, cuyas historias, poco conocidas, están recopilando pacientemente estos días María Jiménez y Javier Marrodán en una obra que pronto publicará La Esfera de los Libros. No busquen a las víctimas en los ridículos –e interminables– rituales de la despedida. Lo más

que los etarras se han mostrado dispuestos a lamentar son los accidentes.

Ahora se habla con pasión de la dispersión de presos, pero ése, mientras prevalezcan las penas, es un asunto secundario. El alejamiento no es una medida punitiva sino operativa, no busca el castigo sino impedir la organización de ETA en las cárceles. De ahí que muchos ya hayan regresado tras mostrar su arrepentimiento camino de Nanclares de Oca. Lo relevante es que el fin de la mascarada no sea sólo una metáfora. La investigación de los crímenes siempre se estrelló contra el mismo frontón: «Disparó ETA». Eso fue lo que Unai Bilbao contestó cuando el fiscal le preguntó quién había disparado dos tiros en la cabeza al concejal socialista en Orio Juan Prieto. ¿Había sido él o su compañero Iñaki Bilbao? «Disparó ETA», dijo. Las siglas son la máscara bajo la que se ocultaron decenas de pistoleros que jamás asumieron las consecuencias de sus actos. La banda respondió siempre por los asesinos cuando deben ser los asesinos los que respondan de forma colectiva por la ban-

da y de forma individual por los asesinatos. ETA existirá mientras exista esa estrategia de impunidad. Lo demás es propaganda, o sea: los delirios de grandeza de una docena de pueblerinos con jerga militar prestada y un sello de caucho. O el desternillante supremacismo de un material biológico tan averiado como el de Garikoitz Aspiazu.

Lo que ETA perseguía por la sangre lo persigue Bildu por la política. Es lo que perseguía Herri Batasuna y lo que Otegi resumía con su prosodia botarate en *La Pelota Vasca* de Julio Medem: «El día en que en Lequeitio o en Zubietza se coma en hamburgueserías y se oiga música rock americana y todo el mundo vista ropa americana y deje de hablar su lengua para hablar inglés y todo el mundo esté, en vez de estar contemplando los montes, funcionando con internet; para nosotros será un mundo tan aburrido que no merecerá la pena vivir». Levantas la costra violenta de aldeas infestadas de odio y empiezan a supurar esa colección de sandeces reaccionarias. Ese es el legado que ETA reivindica. Justamente.

Mendia denuncia «las mentiras y cinismo» de la banda en su adiós

La líder del PSE-EE reunió a su Ejecutiva para denunciar que ETA no pidió perdón a las víctimas ni reconoció el daño injusto causado en su declaración

BELÉN FERRERAS BILBAO

La dirección de los socialistas vascos fue ayer muy crítica con el comunicado de la banda terrorista en la que anuncia su desaparición porque trata de «lavar su imagen» y «no pide perdón a las víctimas».

«ETA desaparece sin hacer lo que debía, sin reconocer el daño injusto causado, sin pedir perdón a todas las víctimas, sin renunciar a su pasado. Lo hace con las mentiras y el cinismo de siempre, tratando de endosar responsabilidades a otros, tratando de lavar su imagen», señaló el comunicado de la Ejecutiva del PSE que leyó la secretaria general Idoia Mendia, que se sumó a la campaña de portar de nuevo el histórico lazo azul como muestra de la lucha de la sociedad contra ETA, al igual que toda su Ejecutiva.

Los socialistas, que no acudirán hoy al acto de Cambó para no contribuir al blanqueo de la actividad de ETA, aseguraron que «no les sorprendieron» ayer las carencias del comunicado: «No nos ha sorprendido este final, porque no esperábamos nada de los que no han sabido escuchar durante décadas y han actuado de espaldas al clamor social que pedía que pu-

sieran fin a esta sinrazón».

En su declaración, los socialistas reconocen «a todas las víctimas de ETA, sin excepción, porque todas tienen derecho a la justicia y a la reparación, porque todas sufrieron injustamente», y afirman que su partido considera que es «obligación de toda la sociedad» mantener su memoria, por solidaridad, y para denunciar a los que todavía hoy no son capaces de rechazar que el uso de la violencia nunca debió contemplarse como medio para lograr objetivos políticos.

En este sentido, el PSE realizó un llamamiento directo «a la izquierda abertzale, que prestó durante años su apoyo político a ETA, para que asuma que jamás hubo una justificación para el terrorismo».

Además, advirtieron al entorno de ETA de que «este punto y final que hoy se nos anuncia no tendrá ni premio ni contrapartida alguna, como no lo tuvieron antes el fin de las acciones terroristas o el desarme. Nos queda seguir trabajando por una convivencia real, que respete la verdad del dolor causado como mejor garantía de que nadie repita esta historia».

Pese a las críticas por las carencias de la declaración de ETA, los

socialistas vascos valoraron positivamente que «se ponga fin a una larga historia de dolor y sufrimiento», aunque «llegue tarde» para las víctimas y para el conjunto de la sociedad.

Además, pusieron en valor que «la derrota de ETA se produjo con un gobierno socialista en España, el de José Luis Rodríguez Zapatero, y un gobierno socialista en Euskadi, el de Patxi López», y recordaron «los centenares de concejales socialistas amenazados, a los que vieron sus casas y sus coches incendiados, que soportaron el miedo por sus familias» para que la pesadilla del terror terminara.

En la declaración los socialistas insistieron en que «la decisión de matar siempre ha sido de ETA y que en ella reside la responsabilidad de todos sus crímenes» y tuvieron un recuerdo para todas las personas y especialmente a todos los socialistas que «han contribuido, con su esfuerzo y su sacrificio, a que recuperáramos la libertad hace ya casi siete años». En este sentido, resaltaron el compromiso de su partido para «seguir trabajando por la convivencia y por dejar claro que nunca hubo una justificación para el terrorismo».



Alfonso Alonso, ayer, en su comparecencia para valorar el comunicado de la banda terrorista ET

Alonso pide al PNV que apague 'la luz del diablo'

Denuncia que Ortuzar acude hoy a Cambó para «dejar abierta la puerta» con EH Bildu

JOSEAN IZARRA VITORIA

Con el lazo azul en la solapa, el presidente del PP vasco, Alfonso Alonso, fue ayer mucho más allá de una más que previsible crítica hacia las formas y contenido de la «declaración final» hecha pública por la banda terrorista ETA. El líder del PP vasco que ha facilitado la aprobación de los dos últimos presupuestos del Gobierno de Urkullu y ha pactado con PNV y PSE-EE dos reformas fiscales lanzó una llamativa petición sin citar-le expresamente al presidente del Euzkadi Buru Batzar, Andoni Ortuzar. «Yo le digo al PNV que apague esa vela que pone al diablo porque nos puede llevar a los vascos a un futuro de confrontación y de división», afirmó tan sólo horas después de conocer la confirmación del fin de la banda y en las horas previas al acto que esta mañana se desarrollará en Cambó y al que no acudirán ni PP, ni PSE-EE ni los Gobiernos del País Vasco y Navarra.

Alonso trasladó en una profunda

reflexión política argumentos y sentimientos en un «día agrídule». Se esperaba su crítica frontal contra el comunicado leído por Terreña y Anbotu y hasta era previsible que reiterara las advertencias que durante los últimos días había lanzado sobre la contradicción de que el PNV estuviera representado en el acto de Cambó por su presidente cuando el Gobierno de Urkullu había aludido a carencias «éticas» para rechazar la presión ejercida por los grupos de mediadores y el alcalde y presidente de la Mancomunidad del País Vasco, Jean-René Etcheagaray.

Pero Alonso fue más allá apoyándose en el emplazamiento expreso realizado por ETA para que el «independentismo de izquierdas» impulse la construcción de un «nuevo Estado vasco» bajo la premisa del derecho a decidir, como recoge la declaración final de la banda. «Ellos (por ETA) hacen un futuro político que se basa en la acumulación de fuerzas y en el acuerdo entre diferentes y hacen

Aviso / Abisua

IBERDROLA DISTRIBUCION ELECTRICA, S.A.U.

Para seguir mejorando la calidad de servicio, estamos trabajando en nuestras instalaciones. Por este motivo, nos vemos obligados a interrumpir temporalmente el suministro eléctrico.

Gure zerbitzuaren kalitatea hobetzen jarraitzeko, gure instalazioetan lanean ari gara. Horregatik, elektrizitate hornidura aldi baterako eten behar dugu.

ZONAS AFECTADAS / UKITUTAKO EREMUA:

Eguna: maiatzak 7 de mayo **AYALA - MADARIA**
 Hora / Ordua 9:00 - 11:00
 C/ Madaria 1, 2, 4 a 7

Eguna: maiatzak 9 de mayo **AMURRIO**
 Hora / Ordua 8:30 - 10:00
 C/ Saratxo 14

Eguna: maiatzak 9 de mayo **AMURRIO - SARACHO**
 Hora / Ordua 8:30 - 10:00
 C/ Saratxo 12, 21

Eguna: maiatzak 10 de mayo **LABASTIDA**
 Hora / Ordua 8:30 - 10:30
 C/ Cadena 18

Eguna: maiatzak 11 de mayo **CIGOITIA - ACOSTA**
 Hora / Ordua 9:00 - 12:00 del 12/05/2018
 C/ Artzu 1, 3, 7, 9, 11; Caserio San Pedro Gorostiza 8, 10, 12, 14, 16, 24, 26, 28; Elizalde 1, 2, 4, 6; Gorostiza 6; Intxaustegui 1, 2, 3, 8; Iturrizar 1; Kakuperra 1, 7; Mendia 1 a 6, 8, 10; Ortoztzi 3, 5, 7, 9

Eguna: maiatzak 11 de mayo **CIGOITIA - CESTAFE**
 Hora / Ordua 9:00 - 12:00 del 12/05/2018
 C/ Antxogi 1, 2, 3; Caserios San Pedro Gorostiza 1 a 7; Fuente (Cestafe) 1, 2, 4, 6, 7; Gorostiza 4; Igaperra 4, 6, 7, 9, 14; Kostarabide 2, 5, 6, 7; Parranburu 2 a 6, 8, 10

Si el trabajo finalizara antes de la hora indicada, restableceremos el suministro de forma inmediata y sin previo aviso.

Lana adierazitako ordua baino lehen bukatuko bagenu, berehala itzuliko genuke elektrizitatea, gahartarazi gabe.

Disculpen las molestias / Barkatu eragozpenak.

SERVICIOS TÉCNICOS Y MANTENIMIENTO DE ALTA TENSIÓN S.A CONVOCATORIA DE JUNTA GENERAL ORDINARIA

Los Administradores Mancomunados de la Sociedad "SERVICIOS TÉCNICOS Y MANTENIMIENTO DE ALTA TENSIÓN S.A." convocan a la Junta General Ordinaria de accionistas, que tendrá lugar en primera convocatoria el día 5 de Junio de 2018 en el domicilio social a las 17:00 horas y en segunda convocatoria, si fuese precisa, el día 6 de Junio de 2018 en el mismo lugar y hora anteriormente mencionados con arreglo al siguiente:

ORDEN DEL DÍA

- 1) Examen y aprobación de las cuentas anuales e informe de gestión correspondientes al ejercicio 2017.
 - 2) Examen y aprobación de la propuesta de aplicación del resultado del ejercicio 2017.
 - 3) Aprobación de la gestión social, llevada a cabo por el órgano de administración durante el ejercicio 2017.
 - 4) Modificación de la modalidad del órgano de administración, pasando de dos administradores mancomunados a un administrador único.
 - 5) Cese de administradores mancomunados y nombramiento de administrador único.
 - 6) Delegación de facultades para la formalización y ejecución de los acuerdos adoptados por la junta.
 - 7) Lectura y aprobación del acta de la Junta.
- De conformidad con lo dispuesto en el artículo 272 de la Ley de Sociedades de Capital, se hace constar el derecho que corresponde a todos los socios de obtener y examinar, de forma inmediata y gratuita, las cuentas anuales que han de ser sometidas a la aprobación de la junta general de accionistas, así como la propuesta de aplicación del resultado, el Informe de Gestión y el informe del auditor de cuentas. En Basauri, a 27 de Abril de 2018. Los Administradores Mancomunados

CONTRA LA ELA

Esclerosis Lateral Amiotrófica

Investigación = Solución

www.plataformaaffectadosela.org



A. EFE/DAVID AGUILAR

Podemos defiende el papel de quienes se enfrentaron al terror

Lander Martínez rechaza la «narrativa ética e idealista» de ETA y constata que al reconocer a las víctimas se aleja de lo que esperaba la sociedad vasca

BILBAO
El secretario general de Podemos Euskadi, Lander Martínez, opinó ayer sobre el comunicado con el que ETA ha terminado su trayectoria que «un final que no reconoce a sus víctimas no es el final que la sociedad vasca de forma abrumadora esperaba».

Martínez afirmó que el final de ETA ha llegado «tarde y mal. Tampoco es que esperásemos nada de ETA, salvo que se disolviera, pero se disuelven con un comunicado más, alejado de la sociedad a la que dice volver», informa EFE.

«Rechazamos la construcción de una narrativa ética e idealista basada en el mandato de un pueblo al que durante décadas se negó a escuchar cuando pedía el final de la violencia una y otra vez», insistió.

Para el líder de Podemos, «hoy el protagonismo debe ser para los

que salían a la calle a rechazar la violencia, de los colectivos pacifistas, de los que se acercaron a las víctimas a ofrecerles solidaridad, de quienes construyeron la paz, no de quienes llegan tarde y a trompicones. La decisión de ETA de dejar las armas y disolverse debería haber nacido de una reflexión ética y no meramente táctica».

Además de estas críticas a la organización terrorista, Podemos apostó por mirar al futuro «desde una lectura crítica del pasado que deslegitime la violencia, y desde esa generosidad es necesario abordar la situación de las personas presas, para quienes pedimos el mismo enfoque de derechos humanos que debe aplicarse a cualquier política penitenciaria, con los fines de la reinserción, sin que ello signifique la impunidad».

Podemos Euskadi acudirá hoy al acto de Cambo, aunque sin su se-

cretario general. Martínez justificó su presencia allí porque «no es acrítica» y porque desean estar «en todos los espacios que sirven para la convivencia».

Desde el ámbito sindical ELA consideró que «es tiempo de mirar al futuro» y dar pasos para construir una paz basada «no en el olvido, sino en la verdad, la humanidad y la justicia».

LAB señaló que se «cierra un ciclo histórico de 60 años» y ahora toca «superar las consecuencias del conflicto político y armado» y «finalizar con la principal vulneración de los derechos humanos que ocurre en la actualidad: la situación de presos, deportados y exiliados».

Por su parte, CCOO, que no acudirá hoy a Cambo, consideró que ETA «desaparece tarde, mal, sin ningún objetivo político logrado y con un reguero de sufrimiento».

claramente una apelación a las fuerzas nacionalistas y al PNV para impulsar el derecho a decidir porque el derecho de autodeterminación siempre fue el objetivo de ETA», advirtió Alonso que estableció una continuidad entre la banda y EH Bildu personalizada en Ternera y Arnaldo Otegi.

Tras escuchar la primera valoración del secretario general de EH Bildu, Alonso denunció que Otegi «toma el testigo y se compromete a seguir el camino que está dictando ETA». Un escenario en el que el presidente del PP vasco teme que la izquierda abertzale puede encontrar como aliado al PNV de Andoni Ortuzar y que se convertiría en valedor no sólo de una estrategia nacionalista sino de «un proyecto donde nadie puede pensar distinto, de limpieza ideológica y de asesinato del que discrepaba». Alonso creyó ayer oportuno lanzar al PNV esta dura advertencia pese a que en las últimas semanas los nacionalistas se han convertido junto a Ciudadanos en los dos aliados más firmes para que el presidente Mariano Rajoy apruebe los Presupuestos Generales del Estado de 2018. Pese a que aún los portavoces nacionalistas subrayan que el acuerdo definitivo no está cerrado, Alonso no sintió ningún tipo de presión para hacer público su malestar por el mensaje que trasladará la presencia de la delegación nacionalista en un evento organizado por Brian Currin para ratificar internacionalmente el final de la organización terrorista.

«Mañana (por hoy), el PNV va a estar en Cambo porque no quiere dejar esa puerta cerrada sino que

quiere dejar abierta a un proyecto de acumulación de fuerzas para impulsar el proyecto de autodeterminación», señaló.

Un duro posicionamiento político en una jornada muy emotiva en la que Alonso denunció que ETA había ratificado en su declaración que continúa instalada en el «delirio» y así lo reflejó al aludir a «estructuras desmanteladas» tras la derrota ante las Fuerzas de Seguridad del Estado o con la apelación al «conflicto» en una sociedad que siempre ha apostado por la convivencia «desde identidades distintas». El presidente del PP vasco se alegró por «la derrota definitiva del terror» que atribuyó directamente a «la lucha de los demócratas» de los que alabó su dignidad y decencia. Pero, además, quiso desenmascarar al portavoz de ETA Josu Ternera recordando que fue él quien ordenó a un comando de ETA atacar contra la casa cuartel de la Guardia Civil en Zaragoza en 1987 en el que fueron asesinadas 11 personas y, entre ellas, cinco niñas. Alonso leyó uno por uno los nombres de las menores asesinadas y subrayó el «insulto» y la «injuria» que supone que fuera el propio Ternera el encargado de leer el comunicado final de la banda.

Alonso, además, negó cualquier compensación por parte del Gobierno a ETA ni que ni el Ejecutivo de Rajoy y el de Urkullu tengan acuerdo alguno sobre cambios en la política penitenciaria vinculada a la desaparición de la banda. Pero incluyó que aquellos presos que muestren arrepentimiento y colaboren con la Justicia tendrán «apoyo y comprensión» para reinserirse en la sociedad.

Bizkaia

ERRENTA RENTA 17

MAIATZAREN 2TIK EKAINAREN 29RA
DEL 2 DE MAYO AL 29 DE JUNIO
ERRENTA ETA ONDARE AITORPENA
DECLARACIÓN DE RENTA Y PATRIMONIO

Bizkaia
goazen

Bizkaia
foru aldundia
diputación foral